

## COLUMNAS DEL 25 DE MARZO 2020

### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN DIARIO MILENIO**

Atenidos a la mala suerte

De la *mañanera* de ayer se esperaba saber lo que el gobierno federal hará en la *fase dos* de la pandemia pero, con excepción de algunos datos menores, nada nuevo se informó.

Se dio cuenta de los haberes técnicos y humanos del sector salud y las fuerzas armadas (una especie de inventario), pero no hubo explicación para la puesta en marcha de los planes DN-III y Marina previstos para *casos de desastre*. En este punto, lo extraño es que nada en el discurso oficial indica que se viva una “catástrofe”, por lo que, en todo caso, lo lógico sería que la participación militar se diera en la temida *fase tres*.

Lo demás fueron variantes de las recomendaciones que desde el principio se han venido repitiendo, con la sugerencia de evitar reuniones de más de 100 personas.

El mayor interés estuvo en la ilusión de que el Presidente anunciara medidas novedosas y la presencia del secretario de Hacienda contribuyó a esperar conocer, en pesos y centavos, cómo se paliará el devastador efecto económico de la plaga en la industria, el comercio y sobre todo en la población.

Pero el Presidente informó que, por decreto suyo, los adultos mayores de los servicios público y privado podrán guardarse en sus casas sin perder salarios ni prestaciones; prometió créditos blandos para un millón de fondas, talleres, taquerías, pequeños comercios y negocios similares; dijo que se tienen 400 mil millones de pesos “en caja” para mantener los apoyos sociales y contrarrestar la caída de los precios del petróleo, y reiteró que continuarán las obras del aeropuerto en Santa Lucía, la refinería en Dos Bocas y el *tren maya*.

De una sólida estrategia económica, supuse, hablaría entonces el titular de Hacienda, pero tampoco. Se limitó a informar que se les adelantarán 10 mil millones de pesos a las entidades federativas; que al Ejército lo refaccionarán con cuatro mil millones y a la Marina Armada con 500 millones de pesos... y ni una palabra de alivio para los más de 30 millones de mexicanos que trabajan en la economía informal (aportan más de 23 por ciento del PIB) y superan a los formalizados, pero tampoco para industrias como la turística o restaurantera ni las plantas fabriles que se encuentran semiparalizadas.

Los gobiernos de países como Estados Unidos, Canadá, Reino Unido, Alemania, Italia y Francia, pero también de Argentina, Brasil y otras naciones emergentes postergarán o condonarán pagos de agua, luz, impuestos o hipotecas, y algunos darán dinero a cada jefa o jefe de familia y también por cada hijo.

En México, sin embargo, cada empresario se atenderá a las consecuencias y sus trabajadores a quedar en la calle.

Y como son más quienes viven en la economía informal que la formalizada, nada del gobierno pueden esperar peluqueros, podólogas, manicuristas, garroteros, cocineras, mariachis, taxistas, jardineros, agentes de ventas, floristas, chachareros ni vendedores de frutas, chicles, chicharrines y alegrías...

### **COLUMNA EN PRIVADO DIARIO MILENIO AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA Yo solo sé que sé muy poco**

*Todos llegamos siempre al límite, antes o después, pero llegamos.*  
Florestán

Cuando me preguntan qué vamos a hacer ante lo insondable de la pandemia de coronavirus, les respondo que no sé; cuando me preguntan qué es lo que va a pasar, les respondo que no sé; cuando me preguntan qué nos va a pasar, les respondo que no sé; cuando me preguntan cuándo se va a acabar esto, les respondo que no sé.

Y es que no sé qué vamos a hacer, qué va a pasar, qué nos va a pasar ni cuándo va a acabar esto. Lo que sí sé, es que esto no ha comenzado, no al menos en México, y que no hemos visto, ni adelantado, nada de lo que va a pasar, nos va a pasar y menos cuándo se va a terminar y menos cómo.

Sí tengo claro que van 421 mil infectados, 18 mil 892 muertos en 185 países, que el epicentro se trasladó de China, donde murieron 3 mil 281 personas, a Italia, con 7 mil, y donde ahora se ubica la zona cero con 68 mil 176 casos, solo superado por China, con 81 mil 858. Y el tercer lugar de contagiados ya lo tiene Estados Unidos con 51 mil 542 y 600 muertos desplazando a España, que arroja un saldo de 42 mil 58 enfermos y 2 mil 991 defunciones.

Nosotros estamos aún muy lejos de esas cifras, que nos alcanzarán y rebasarán: Hasta anoche había 405 casos confirmados y cinco muertos, comparativamente nada.

Pero la mala noticia la dio ayer la Organización Mundial de la Salud, que no ha dado ninguna buena porque no la hay, quien informó que por velocidad exponencial de los contagios, Estados Unidos representará la nueva zona cero, desplazando a Italia.

Y eso no es ninguna buena noticia para nuestro país, que es lo único que sí sé. ¡Ah! y también sé que todavía, insisto, no hemos visto nada de lo que vamos a ver, porque esto, para nosotros, no ha iniciado. Ante este panorama, reitero, no sé qué vamos a hacer, qué va a pasar, qué nos va a pasar ni cuándo ni cómo va a acabar esto.

Y así vivo, día a día.

RETALES

1. PRUDENCIA. La cancelación de la planta cervecera en Mexicali fue tachada por el CCE *dearbitraria, violenta, ilegal y una pésima señal del gobierno*. Sus dueños, Constellation Brands, respondieron que están dispuesto a hablar con el Presidente, como les ofreció. El palo es de 900 millones de dólares;

2. CONFINACIÓN. Estos son los adultos mayores del gabinete: Javier Jiménez Espriú, Esteban Moctezuma, Jorge Alcocer, Miguel Torruco, Alfonso Durazo, Marcelo Ebrard, Víctor Villalobos, Olga Sánchez Cordero, Víctor Manuel Toledo, el almirante José Ojeda y el mismo López Obrador, que tiene 66. Para ellos no aplica la confinación presidencial de ayer. Yo tengo 73, y para mí tampoco; y

3. PETICIÓN. La cancillería solicitó ayer a España la extradición de Emilio Lozoya, con lo que se iniciará el proceso judicial. Al iniciar el proceso podría seguirlo en libertad. Su abogado, el ex juez Baltasar Garzón, fue internado ayer por Covid-19.

## COLUMNA TRASCENDIO

### DIARIO MILENIO

QUE como se adelantó el lunes pasado, la presidenta de la Cámara de Diputados, Laura Rojas, y los líderes de las fracciones parlamentarias sesionaron ayer en forma remota, conforme al protocolo de Susana Distancia ante la epidemia de Covid-19. De hecho, solo el morenista Mario Delgado y el petista Reginaldo Sandoval estuvieron presentes en el Palacio de San Lázaro, mientras que los demás participantes, incluido el presidente del CCE, Carlos Salazar Lomelín, se conectaron desde distintos lugares del país.

QUE vaya mal día pasó Emilio Lozoya Austin en la cárcel de Valdemoro, en Madrid, y no porque haya agarrado contagio de coronavirus, sino porque primero se entera de que su superabogado de lujo, Baltasar Garzón, fue hospitalizado con síntomas de Covid-19, lo que representa ipso facto una baja sensible en su defensa, y después llega la solicitud formal de extradición que envía la FGR, por medio de la cancillería. Ahora solo juega a su favor que la crisis sanitaria interrumpió toda la actividad judicial española.

QUE el INE a cargo de Lorenzo Córdova analizará hoy la posibilidad de aplazar las elecciones de Coahuila e Hidalgo ante la emergencia sanitaria que desató el coronavirus y la petición de algunos partidos, principalmente el PAN, para posponer o reprogramar esos procesos.

QUE en la última sesión del Senado, el líder de Morena, Ricardo Monreal, logró conciliar con sus homólogos de las diferentes fracciones y por unanimidad acordaron la integración de la Comisión Permanente, además de que se dio trámite a la reforma que eleva los programas sociales del gobierno federal a rango constitucional

Llegó la hora Todos los que podamos apoyar a resolver los problemas derivados del Covid-19 debemos hacerlo. Es una obligación cívica y moral. Y sobre los hechos: propongo que aquellos que recibimos el apoyo gubernamental con motivo de nuestra edad lo aportemos, si no lo ocupamos, a un fondo de subsidio a los desempleados. Encontremos el modo. Donceles

**Excélsior: }**

**Juegos de Poder / [2,000,000,000,000 de dólares](#) /**

**Leo Zuckermann (p.11)**

**Universal:**

**Historias de Reportero / [Once días después que la sociedad, el gobierno actúa](#)**

**/ Carlos Loret de Mola (p.2)**

**Universal:**

**Serpientes y Escaleras / [SAT impió: ni descuentos ni prórrogas por Covid-19](#)**

**/ Salvador García Soto (p.9)**

**Universal**

**: [México contra México](#)**

**/ Ricardo Rocha (p.10)**

Excélsior:

A Juicio de Amparo / [El otro ángulo](#)

/ María Amparo Casar (p.6)

Excélsior

: Razones / [La ideología le ganó a la realidad](#)

/ Jorge Fernández Menéndez (p.10)

Economista:

Convicciones / [La comunicación del gobierno ante el Covid-19](#)

/ Rubén Aguilar (PP-45)

) Financiero:

Uso de Razón / [Directo al precipicio](#) /

Pablo Hiriart (p.30)

Excélsior

: Arsenal / [Cuando la realidad mata los "otros datos"](#)

/ Francisco Garfias (p.4)

Financiero:

La Feria / [Quédese en su casa, Presidente](#) /

Salvador Camarena (p.34)

Financiero

: Estrictamente Personal / [El quiebre de Sheinbaum](#) /

Raymundo Riva Palacio (p.32)

Universal:

Plata o Plomo / [Aprovechar la emergencia](#)

/ Alejandro Hope (p.8)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Milenio: [Trascendió](#) (p.2)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.54)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## **COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ**

**Ante coyuntura de sanidad, no debe haber parálisis total en centros y plazas comerciales**

**Hay establecimientos que pueden operar cuidando las restricciones sanitarias**

**No obstante que se encuentren en plazas comerciales**

**Tiendas departamentales también pueden operar**

**Define Secretaría de Turismo suspendiendo de actividades**

**Investiga CODHEM casos donde se obligaría trabajadores a presentarse a laborar**

**Saqueos en tiendas departamentales**

Una vez publicados en Gaceta de Gobierno, los diferentes acuerdos de las Secretarías, en torno a la coyuntura nacional de protección sanitaria, queda claro qué tipos de establecimientos comerciales pueden operar, con restricciones, pero no forzosamente cerrar como se entendió, a bote pronto, tras el anuncio que hizo el gobernador Alfredo del Mazo Maza, Lunes pasado.

De acuerdo con el acuerdo publicado por la Secretaría de Salud, a través de la Comisión para la Protección de Riesgos Sanitarios (COPRISEM), las plazas o centros comerciales no están obligadas a la parálisis comercial, pues se estableció con claridad qué tipo de establecimientos pueden operar -con restricciones- en caso de encontrarse dentro de las mismas.

De cualquier forma, la Secretaría de Justicia y Derechos Humanos estableció que, por lo menos hasta el 19 de Abril, se suspenden en su totalidad las visitas de verificación, supervisión e inspección, visitas colegiadas y notificaciones derivadas de las peticiones realizadas por la ciudadanía por parte del Instituto de Verificación Administrativa. Por ello durante este periodo no habrá revisiones a los negocios en lo que tiene que ver con el cumplimiento de sus giros o las propias restricciones.

El acuerdo publicado por la Secretaría de Salud refiere que los siguientes establecimientos que sí pueden operar, con restricciones, son los siguientes: “de venta de productos para el soporte al trabajo y escuela en casa, así como de mejoras y mantenimiento al funcionamiento del hogar, centros de servicio, mantenimiento y talleres; veterinarias y tiendas de venta de alimentos para animales, peluquerías, salones de belleza y unidades económicas que presten el servicio de hospedaje”.

A los anteriores negocios solamente se les pide limitar su capacidad de aforo al 25 por ciento, garantizando las medidas higiénico sanitarias y de sano distanciamiento social. “En caso de que alguno de estos establecimientos, se encuentre dentro de un centro o plaza comercial, deberá limitarse el acceso de los consumidores, únicamente a estos establecimientos, o a esta zona”.

Las tiendas departamentales también pueden seguir operando, solamente se les solicita reducir su capacidad de aforo al 25 por ciento, así como limitar el acceso a sus instalaciones para la venta de los productos referidos .

Los giros que sí fueron suspendidos son los siguientes: “bares, cantinas, salones de baile, discotecas y video bares con pista de baile, centros nocturnos, centros botaneros y cerveceros, salas de sorteos de números, centros de apuestas remotas (casinos); y restaurantes bar (solamente pueden vender alimentos para llevar o a domicilio).

También se suspenden las actividades de “centros y plazas comerciales, billares, cines, gimnasios, zoológicos, balnearios, albercas públicas, boliches, baños públicos, vapores, spas, locales o espacios destinados a actividades deportivas o culturales, teatros, auditorios, foros, palenques, eventos masivos de carácter político o religioso, eventos o espectáculos públicos, salones de fiestas y/o jardines para eventos sociales, o aquellas cuya clasificación le sean semejantes”.

El acuerdo subraya que “los establecimientos cuyo giro o actividad, no se encuentre determinada en la clasificación antes señalada, tales como: tiendas de autoservicio, farmacias, tiendas de conveniencia, mercados, centrales de abasto, misceláneas, o sus análogos, deberán promover y fomentar por todos los medios disponibles, las medidas de sano distanciamiento, pero sí pueden operar”.

Las recomendaciones son garantizar que haya por lo menos de 1.50 a dos metros de distancia entre las personas, según el escenario, de conformidad con lo que determine la autoridad sanitaria.

El acuerdo establece que “la Autoridad Sanitaria, para hacer cumplir sus determinaciones, podrá hacer uso de los medios de apremio y disciplinarias contenidas en el artículo 19 del Código de Procedimientos Administrativos del Estado de México; aunado a ello, por ministerio de Ley tiene reservadas las facultades de control sanitario que contemplan la verificación, aplicación de las medidas de seguridad y sanciones”.

### **Atajos**

**Por el centro:** El acuerdo publicado en Gaceta de Gobierno por la Secretaría de Turismo estableció de manera formal la suspensión del espectáculo de Luz y Sonido “Experiencia Nocturna en Teotihuacán, así como la operación de las tiendas Casa de las Artesanías del Estado de México (CASART); así como el acceso al público al Parque Estatal “Grutas de la Estrella”, ubicado en Tonalico.

**Por la derecha:** El alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, fue electo presidente del Consejo Intermunicipal de Seguridad Pública región IX, acto en el cual destacó que al interior de estos consejos se analizan las estrategias y líneas de acción a seguir para mejorar la seguridad, así como las necesidades de los ayuntamientos.

Comentó que al ser la seguridad, la exigencia más sentida de la población, las autoridades municipales deben ser sensibles y apoyar a sus ciudadanos para que en sus localidades se sientan tranquilos, además de enfrentar juntos, circunstancias graves, como lo es ahora, el coronavirus.

**Por el centro2:** La Comisión de Derechos Humanos del estado de México (CODHEM) inició quejas de oficio luego de que en redes sociales, presuntos afectados de diferentes dependencias públicas, denunciaron que a pesar de las restricciones sanitarias, en algunos casos fueron obligados a laborar, además de que se carece de medidas estructuras ante la coyuntura de propagación del coronavirus.

La defensoría de habitantes inició indagatorias y sería en todo caso quien puede determinar si son falsas o todo lo contrario dichas denuncias, más no perfiles sin reputación en redes sociales. La CODHEM dio a conocer que inició quejas por casos en la Fiscalía General de Justicia, Secretaría de Educación y el Ayuntamiento de Metepec.

**Por el centro3:** Pese a lo establecido en la Orden General de Operaciones Covid 19, que elaboró la Secretaría de Seguridad, se han presentarán dos saqueos a tiendas departamentales en la zona oriente de la entidad, lo que confirma el nivel de inseguridad que se vive en la zona y el descentro por parte de dicha dependencia.

Como es costumbre, la secretaria de Seguridad, Maribel Cervantes, minimiza los hechos y asegura que tienen información que puede dar con los responsables, pero finalmente ocurrieron y los presuntos delincuentes lograron su objetivo.

## COLUMNA COMENTARIOS

**AUTOR LUIS NOVELO**

**DIARIO DE MEXICO**

### Resguardo

Mucha gente en Edomex no quiere o no puede resguardarse en su casa. Muchos siguen tomando estas medidas de quedarse en su hogar para evitar la propagación del COVID-19 como poco creíbles, pero hay mucha gente que si no sale a trabajar no come, porque eso del "Home Office" no aplica en el ambulante, ni muchas otras actividades, como la de médicos y enfermeras, quienes a pesar de los bajos salarios o el riesgo no bajan la guardia. También los policías andan al pie del cañón en esta emergencia sanitaria que pone a prueba a todos los gobiernos...El comercio local se ve muy lastimado, mientras las grandes cadenas de supermercados agotan todo en sus anaqueles, por eso es bueno lo hecho por el alcalde de Huixquilucan **Enrique Vargas del Villar**, quien publica en sus redes sociales el listado de comercios locales que ofrecen comida a domicilio, abarrotes, frutas y verduras con las medidas higiénicas que han marcado las autoridades de salud e invita a la gente a comprarles... También el gobierno de Naucalpan prepara una serie de medidas para apoyar al sector empresarial, ante los lineamientos del gobierno mexicano por la contingencia...En Cuautitlán Izcalli, el comisario **Daniel Ríos Garrido** nos comentó que además de los drones y las cámaras de vigilancia para detectar y contener a posibles grupos de saqueadores de centros comerciales que se organizan por redes sociales, se coordinan con el gobierno estatal y el federal, mediante patrullajes...En Metepec, la alcaldesa **Gabriela Gamboa** se quedó sorprendida por la investigación de oficio por parte de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, porque supuestamente no atendió las indicaciones emitidas por el Gobierno del Estado de México, respecto al trabajo a distancia de servidores públicos, ya que su gobierno fue de los primeros en implementar medidas de ese tipo...El equipo de Basquetbol "Gigantes" que comanda **Juan Carlos Paredes**, prepara la entrega semanal de alimentos empacados higiénicamente, para apoyar a personas de escasos recursos en San Juan Ixhuatepec.

## COLUMNA SE COMENTA

**DIARIO MILENIO**

QUE ayer se informó que en una riña entre dos reos en el penal de Barrientos, en Tlalnepantla, fue asesinado "El Ricalde", identificado como miembro del grupo delictivo "La Mano con Ojos", derivado del cártel de los Beltrán Leyva. El fallecido era todo un personaje del hampa, pues incluso estuvo implicado en el legendario secuestro del "Jefe" Diego Fernández de Cevallos. Aunque las autoridades penitenciarias detallaron que nunca se desestabilizó el orden en la prisión, ojalá que este hecho no lo altere.

QUE un grupo de al menos 20 elementos de seguridad municipal de Santiago Tianguistenco se manifestaron ayer por la mañana en la Comisaría de Seguridad de esta demarcación para exigir la baja de un jefe de servicios acusado de un presunto acoso sexual a una de sus compañeras. Como protesta, los inconformes realizaron un paro de actividades; sin embargo, el comisario advirtió que los participantes del movimiento tendrán consecuencias legales. ¿Reminiscencias del 9M, perdidas en medio del ruido del coronavirus?

QUE comenzaron en el Estado de México, pero ya están replicando los actos vandálicos en otras latitudes, como en la capital del país. Lo que queda claro es que se trata de ladrones que descaradamente se organizan y toman situaciones de crisis como pretexto. Los trabajos de inteligencia de la policía estatal ya dejaron claro que en esta ocasión nuevamente se trata de los que en redes sociales incitaron al delito durante el "gasolinazo" y que de las tiendas no se llevan precisamente arroz y frijoles para saciar el hambre, sino teléfonos, computadoras y otros costosos aparatos.

QUE con esta situación de contingencia que ha afectado en todos los ámbitos, la Secretaría de Movilidad del Estado de México publicó un acuerdo que contempla dar vigencia a las licencias de conducir que caduquen durante este periodo especial. En los municipios de Naucalpan y Toluca habrá un par de módulos que darán servicio únicamente para dar continuidad con este trámite y solo se podrá acceder a ellos con previa cita a través de internet

---

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

